



Columnas ESTATALES

31 DE JULIO 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que luego de los lamentables (y misteriosos) hechos en el edificio de **Rectoría** de la **UAEMéx** la madrugada del **miércoles**, cuando después de un conato de **bronca** los **paristas** que ocupan el **inmueble** atraparon a algunos integrantes de un presunto grupo de choque **extrayendo documentos** de la oficina del **Rector**, sería bueno conocer los pormenores de la **investigación** que por esto, se supone, se inició formalmente ante la **Fiscalía estatal**.

Las preguntas a responder son muchas: ¿Quiénes son los sujetos que se hicieron pasar como miembros de la organización **Enjambre Revolucionario**? ¿Quién los mandó? ¿De qué documentos se trataba? ¿**La Fiscalía estatal** mandará el tema al mismo apacible cajón donde reposa la investigación por el audio de **Eduardo Barrera**, por que posiblemente tengan mucho qué ver?

Que sin embargo, la rectora **Patricia Zarza** continúa en el esfuerzo de normalizar las cosas, y ayer al unísono con la conferencia de prensa en la que anunció que las clases iniciarán el **5 de agosto** en las condiciones que sean, recibió un nuevo espaldarazo del **secretario general de Gobierno Horacio Duarte**, quien con una sana distancia confió en la labor de la titular universitaria y en el impulso de **Zarza** para el diálogo.

Que ayer hubo un interesante capítulo del ciclo de conferencias que el **PRD Estado de México** está impulsando, y tocó el turno al **ex consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova Vianello**, a quien siempre le gusta incendiar la pradera, y esta vez señaló que la **Reforma Electoral** impulsada desde el **oficialismo** es “el asalto final” para el objetivo que se busca y que es “debilitar al **sistema democrático**”.

Que en operativo sorpresa, este miércoles se informó del traslado vía aérea de **60 reos peligrosos**, 35 de los cuales estaban “guardados” en territorio **mexiquense**. El **operativo** para llevarlos a nueve cárceles en diversas regiones del país, fue coordinado por las **autoridades federales** en colaboración con estatales. Este ejercicio, que en otras circunstancias podría ser **normal**, puso en **alerta** a las respectivas defensas de los reos, pues temieron ser una nueva ofrenda para **Estados Unidos** en medio de la tensión **internacional**.

EL INSURGENTE

Estrategias que permean

:::: La alcaldesa de San Mateo Atenco, **Ana Muñiz Neyra** (PRI), comenzó hace cuatro años con una estrategia de combate a la violencia contra las mujeres y familiar, en una de las demarcaciones donde priva el machismo y que ha funcionado, pues incluso podría replicarse en otras demarcaciones. No ha sido sólo una bandera la de combatir la desigualdad de circunstancias entre la población masculina y femenina de esta re-



ESPECIAL

Ana Muñiz.

gión, sino una posición fiel sobre la importancia de restituir el tejido social, mostrar alternativas para las mujeres violentadas, sobre todo que sean cercanas, y herramientas útiles para quienes necesitan pedir ayuda. Es un acierto, del que no muchos pueden presumir, que podría colocarla en el ojo público y no querer soltar su asesoría en el tema.

La adopción es un reto

:::: No cabe duda que quien se interesa en las infancias es el presidente municipal morenista de Naucalpan, **Isaac Montoya Márquez**, quien logró incluir al municipio entre los facultados para promover adopciones. Es imprescindible que se replique este modelo, porque los menores son institucionalizados, muchas veces ignorados o no alcanzan a llegar a una familia de corazón, pues los trámites son muchos y la complejidad enorme. El hecho de que un alcalde se interese en facilitar el camino para los niños y niñas es una forma de recuperar la confianza de la gente que lo eligió para representar sus causas, una de ellas, la voz de los menores.



ESPECIAL

Isaac Montoya Márquez.

La zona industrial que no mejora

:::: El presidente municipal de Lerma, **Miguel Ángel Ramírez Ponce** (PRI), debe replicar los esfuerzos de la capital mexiquense por rehabilitar la zona industrial, pues ha pasado semanas anegada y con remanentes de las inundaciones, sin que haya un verdadero trabajo de limpieza. Los presidentes de las cámaras se han organizado por su cuenta para salir adelante de dichas condiciones y refieren que han sido ignorados pese a los llamados a la autoridad, para coordinarse y mejorar el paso del transporte de carga que es sustancial para la región.



ESPECIAL

Miguel Ángel Ramírez.

EN LOS PASILLOS

DÍA A DÍA

Comentan que la violencia, robos y **extorsiones** son el día a día en Metepec, donde la **gente** no pide **shows** ni **selfies**, sino respuestas de fondo. Porque disfrazarse de **autoridad** no sustituye el trabajo institucional que exige atender con seriedad un **reclamo** social **urgente** como es la seguridad. En San Jerónimo Chicahualco, por más que denuncian, **nada** sucede.

APROVECHARÁN

Aseguran que autoridades de **Teotihuacán** insisten en la reapertura de visitas a la **Pirámide del Sol**, con el fin de incrementar la oferta turística para viajeros nacionales y extranjeros en las **fechas** previas al inicio de la **Copa del Mundo en el 2026**. A esta **petición** se sumarán los ediles de municipios colindantes a la zona **arqueológica**, como San Juan Teotihuacán, San Martín de las Pirámides, Otumba, Axapusco y Acolman.

INCONSCIENTES

Dicen que con la llegada de la temporada de **lluvias** regresó el eterno **reclamo** de peatones a automovilistas por su inconsciencia para **respetarlos** y junto con ello, la falta de solidaridad para quienes no **viajen** en vehículos. Lo mismo niños, que jóvenes o adultos mayores, hombres y mujeres, todos son **"bañados"** por **automovilistas prepotentes**.

RÍO DE DENUNCIAS

Cuentan que vecinos de zonas habitacionales, **agrupados** espontáneamente, en el Estado de México iniciaron **reuniones** y **preparativos** para presentar denuncias en contra de **fraccionadores** por el incumplimiento de **incisos** en los contratos. Calles en mal estado, drenaje insuficiente, **áreas verdes** sin mantenimiento, inseguridad y falta de agua, son sólo algunos de los **rubros** sin **solución**.

Falta muy poco tiempo para que concluyan los trabajos de **Luz María Hernández Bermúdez** y **Jesús Adán Gordo Ramírez** al frente de la dirigencia estatal de **Morena en el Estado de México**; sin embargo, todo parece indicar que hay indecisión entre si se llevará a cabo un proceso de renovación democrática y estratégico rumbo a las elecciones de 2027, o si el jaloneo al interior de **Morena en el Estado de México** pondrá tantas trabas que no halla hacia dónde virar para hacer los cambios correspondientes.

Lamentablemente para **Morena en el Estado de México**, este sólo da una imagen de desgaste, desinterés y, peor aún, de una peligrosa comodidad con las estructuras de poder que se pretendían combatir.

La dirigencia **morenista** -designada en noviembre de 2024 y sin claridad sobre su futuro inmediato- sigue en funciones, sin que el Consejo Nacional del partido defina si habrá renovación o permanencia; hoy, lo que parece una anécdota burocrática es, en realidad, un síntoma de algo mucho más profundo: **Morena ha empezado a parecerse demasiado a los partidos del viejo régimen que juró sepultar.**

DIRIGENCIA SIN RUMBO, PARTIDO SIN BRÚJULA

La falta de claridad sobre la continuidad o sustitución de la dirigencia actual no es un detalle menor. **Luz María Hernández** y **Jesús Adán Gordo** llegaron como parte de una rotación que pretendía oxigenar al partido tras el paso de **Martha Guerrero** y **Nazario Gutiérrez**, hoy ambos reciclados como alcaldes, pero tras ese breve relevo, **Morena en el Edomex** ha entrado en una etapa de letargo organizativo, en la que la vida interna se limita a repetir discursos sobre afiliación masiva y la instalación de comités seccionales, mientras se evita con precisión quirúrgica hablar de **democracia interna, evaluación del desempeño dirigencial o rumbo político.**

Jesús Adán Gordo ha intentado justificar la parálisis diciendo que el Consejo Nacional debe emitir una convocatoria, olvidándose que es el mismo Consejo que elegiría y aprobaría esta convocatoria, toda vez que los consejeros de entonces, se quedan hasta 2027, o sea, dicen que el órgano encargado de hacer los movimientos internos, es el mismo que los congeló, **desacreditando el proceso partidista y convirtiéndolo en tan sólo "una simulación"**, como todo lo que hace **Morena.**

LA SOMBRA DE LA SIMULACIÓN Y EL CLIENTELISMO

Y hablando de simulación, no es casual que figuras como **Higinio Martínez** -conocido por no tener pelos en la lengua- hayan lanzado alertas internas: **"No me callé con el PRI, menos lo haré ahora"**, dijo recientemente.

Frase que apunta a una verdad incómoda: **Morena está comenzando a repetir las prácticas del PRI que tanto criticó**, pues la construcción de estructuras territoriales (como los 6,835 Comités Seccionales que se planea instalar) no debe ser pretexto para **consolidar un aparato clientelar que sirva a intereses personales o faccionales**, pero hasta ahora, todo indica que esa es la intención real.

La retórica oficial habla de **integrar el partido y fortalecerlo con 10 millones de afiliados a nivel nacional**, de los cuales el **Estado de México aspira a aportar millón y medio.**

Pero **¿afiliados reales o acarreados digitales? ¿militancia con convicción o lista inflada con fines mediáticos?** La historia política de México nos enseña a desconfiar de los padrones mágicos.

Morena debería ser el primero en evitar repetir esa historia, pero parece **más interesado en engrasar cifras que en fortalecer principios** aunque, hay que decirlo, los **"principios de Morena, son inciertos"**.

Cambiando de tema

Por Karina A. Rocha Priego

Morena en Edomex

¿Partido en movimiento o maquinaria en pausa?

COMITÉ EJECUTIVO ESTATAL



LUZ MARÍA HERNÁNDEZ

PRESIDENTA



JESÚS ADÁN GORDO

SECRETARIO GENERAL



ANA MARÍA OLVERA

SECRETARIA DE ORGANIZACIÓN



ZARIA AGUILERA CLARO

SECRETARIA DE MUJERES



FAUSTINO DE LA CRUZ

SECRETARIO DE FORMACIÓN POLÍTICA

¿RENOVACIÓN O ACOMODAMIENTO?

En el fondo, el debate no es técnico, sino político: **¿Morena se renueva para consolidarse como partido de masas con rumbo programático claro o se acomoda en el poder y se convierte en un cascarón electoral sin alma ni crítica interna?**

La dirigencia **mexiquense** ha demostrado más habilidades para navegar las aguas de la permanencia que para promover la autocrítica. **Luz María Hernández** y **Jesús Adán Gordo** llegaron como figuras de transición, pero ahora parecen **aferrarse a sus cargos** sin mostrar una agenda transformadora o una visión de futuro para el partido.

La indefinición del Consejo Nacional -más allá de su validez jurídica- es también una estrategia política: mantener el control sin mover mucho el tablero, sin abrir espacios reales de debate ni competencia interna.

EL PARTIDO DEL CAMBIO TEME CAMBIAR

Morena nació como respuesta al hartazgo con los partidos tradicionales y su discurso fue el de la transformación, la participación de base, el rechazo a la imposición pero, en **Edomex**, a dos años de la elección que renovará el Congreso local y los ayuntamientos, y a sólo cuatro de la presidencial, **no hay señales de apertura ni de evolución, por el contrario, hay temor al cambio.**

Se las pongo peor, la militancia **"cautiva"**, esta que se mantiene a base de dádivas, promesas huecas y mentiras, **no tiene ni idea de si habrá elecciones internas para definir la dirigencia estatal, es más, ni siquiera sabe que se llevan a cabo "elecciones"** para nombrar nueva dirigencia, peor aún,

todo parece indicar que las decisiones se cocinan lejos de las bases, como en **los viejos tiempos del dedazo.**

Si **Morena** no se sacude pronto esta inercia, corre el riesgo de llegar a 2027 con un aparato partidista desfondado, carente de liderazgo auténtico y sin una narrativa que movilice a sus simpatizantes, pues, **simular gobernar, no basta**; también se necesita mantener viva la llama de la participación y claro que eso **no se logra con padrones inflados ni comités decorativos.**

UN PARTIDO QUE NO SE ORGANIZA, SE DESORGANIZA

Lo que ocurre (o más bien, lo que no ocurre) en **Morena Estado de México** debe ser motivo de preocupación no sólo para sus simpatizantes, sino para todo el sistema político mexiquense, pues un partido que **no resuelve su vida interna a tiempo, que no permite el debate abierto ni la renovación genuina, tarde o temprano se vuelve una carga para la democracia.**

Si **Morena** quiere ser el partido del futuro, debe dejar de parecerse al pasado.

La dirigencia estatal tiene la responsabilidad histórica de dar ese paso, pero **si sigue atrapada entre la indecisión y la simulación, 2027** podría llegar con una estructura obsoleta, una militancia desmotivada y un electorado que, decepcionado, ya no vea en **Morena** una alternativa real de transformación...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA, A TRAVÉS DE karina_rocha1968@yahoo.com.mx

ECONOMÍA COTIDIANA

**JULIO
C. VEGA
OLIVARES**



Divisionismo legislativo

La compra de plurinominales es una acusación frecuente en la política mexicana relacionada con la asignación de diputaciones y senadurías de representación proporcional, que son puestos que no se eligen por voto directo sino por las listas que presentan los partidos políticos, es decir, son cuotas de poder que reciben los partidos que no son capaces de ganarlas en las urnas

Si bien su forma de asignación es legal, la actuación de los senadores y diputados plurinominales deja mucho qué desear, pues este tipo de puestos es muy criticado por su poca representatividad democrática. Representan a la reacción, a grupos de poder económico o a grupos de presión, menos a la ciudadanía y al proyecto de gobierno que los llevó al poder.

Sin embargo, una vez que toman posesión del cargo, algunos abandonan la bancada que los llevó a ese puesto y se autonombran legisladores libres, otros se manejan discretamente pero en los momentos cruciales votan en contra del proyecto que los llevó al cargo, ¿por qué sucede esto? porque muchos de los puestos plurinominales son comprados por grupos de poder económico a los presidentes de los partidos, que hacen un buen negocio con la voluntad popular.

Estos legisladores de paga simplemente se alejan de su bancada y votan de acuerdo a las instrucciones de los grupos de poder que los subsidian, es un hecho que debe considerarse. La

mayoría busca un cargo legislativo para hacer un capital, no se nos olvide que en política lo que tiene precio es barato.

Por ello el gobierno de la República ha pensado en reducirlos o de plano eliminarlos, porque no representan al interés popular; esos legisladores piensan en el puesto, no en el país.

¿Qué se pretende eliminando a los plurinominales? un mayor equilibrio de fuerzas entre las expresiones partidistas electas por el pueblo y un mayor compromiso legislativo con las grandes mayorías del país.

En la actualidad ya se ha venido mostrando quién es quién en el Congreso; donde se nota más es en la Cámara de Senadores, porque ahí la mayoría calificada es más frágil, puede romperse en cualquier momento e impedir el avance de la transformación y el castigo a los delincuentes que disfrutaron del fuero que les proporciona impunidad para sus ratearías. Mantener el equilibrio político a favor del proyecto 4T es una labor cada vez más complicada por el divisionismo impulsado por la reacción. ■



La Polémica

Daniel Camargo Hernández
danielcamargo.reportero@gmail.com

¿Zacatecas o Edoméx?

Fue el pasado viernes 18 de julio cuando el ex presidente interino de Morena (enero-agosto de 2020) y actual vicecoordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar, rindió su primer informe de actividades legislativas. Lo hizo ante amigos, diputados locales y algunos alcaldes invitados.

Ramírez Cuéllar, nacido el 14 de junio de 1959 en Río Grande, Zacatecas, es diputado federal por Representación Proporcional. No hace mucho, el coordinador del Verde en el Senado, Manuel Velasco, ventiló el presunto interés de Cuéllar por contender por la gubernatura de Zacatecas en 2027, al igual que Saúl Monreal Ávila.

Pero aquí viene lo interesante: el jueves 24 de julio, el legislador sostuvo una reunión privada con la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en la oficina presidencial. Sin embargo, fue hasta el viernes 25 cuando Ramírez Cuéllar presumió la reunión en redes sociales, describiéndola como "una gran reunión".

Una semana antes, el viernes 18 de julio, rindió su informe... pero no en Zacatecas, sino en Toluca, capital del Estado de México. Ayer domingo, repitió el formato en Naucalpan.

Y aquí otro dato que no es menor: fuentes cercanas me aseguran que Ramírez Cuéllar ya no

Un político mexiquense, muy cercano a Alfonso Ramírez Cuéllar, le estaría susurrando al oído para que se convierta en el perfil masculino que busque la candidatura de Morena al gobierno del Estado de México

vive en Zacatecas. Su identificación oficial señala residencia en Huixquilucan, Estado de México, desde hace varios meses.

La misma fuente afirma que un político mexiquense, muy cercano a él, le estaría susurrando al oído para que se convierta en el perfil masculino que busque la candidatura de Morena al gobierno del Estado de México.

¿Ramírez Cuéllar ya cambió de rumbo... y de domicilio político?

++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días las 24 horas en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Avanza la economía mexicana 1.6%, ninguno de los tres sectores presenta números negativos.
- El sector que registró el mejor comportamiento es el primario que se refiere al campo, pero fue un logro que no puede relacionarse con el desempeño del Gobierno estatal.
- La Secretaría del Campo, desde hace casi dos años, no ha dado los resultados esperados. El alza de 6.1% se debe al trabajo de los campesinos.
- La industria y el comercio se encuentran en un nivel similar.
- Justo cuando la economía del país presenta problemas y no crece, por el contrario se estanca, el Estado de México mantiene el ritmo de crecimiento aunque las metas son más altas.
- El año pasado, de acuerdo al INEGI y con las cifras preliminares, el crecimiento fue del 1.9%, para el primer trimestre del 2025 se alcanza el 1.6%.
- La aportación que se hace a la economía del país es del 0.14 que pone a la entidad en el tercer lugar nacional.
- Aunque en la clasificación nacional respecto a la variación porcentual, el estado ocupa el lugar 14 con un crecimiento por arriba de la media nacional que fue del 0.8%.
- Siete entidades tienen su economía en números rojos, Campeche con una caída de -16.7% o Tabasco, la entidad del ex presidente AMLO con -12.8%
- El segundo semestre del año será más complicado. El Fondo Monetario Internacional advirtió de un crecimiento de apenas el 0.2% de la economía mexicana, que lo pone en una posición de, al menos, estancamiento.
- **COMENTARIO DEL DÍA:** Productores mexicanos no tienen idea de lo que la gobernadora mexicana, Delfina Gómez va a mencionar en el segundo informe de labores respecto al tema del campo.

INEGI PRESENTÓ EL Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal, el dato se esperaba con interés luego de conocer que la economía del país pasa por uno de sus peores momentos y la expectativa que tienen las principales calificadoras internacionales no es positiva.

Muy por el contrario, el mejor escenario que tienen previsto para México es que presente una economía estancada. Por ejemplo, el Fondo Monetario Internacional dio a conocer su posicionamiento para el final del año respecto a la economía del país.

Y aunque mejoró su pronóstico, el resultado es que fue una revisión al alza marginal. Esperan que el PIB nacional llegue apenas a un 0.2% que lo pone como en estancamiento.

Eso evidentemente es una preocupación para los estados, sobre todo los que tienen una economía que hace aportaciones importantes al total nacional, como es la mexicana que se encuentra en el segundo lugar en esa clasificación con el 9%.

De igual forma se debe tomar en cuenta que regularmente la economía mexicana depende del comportamiento de la nacional y los indicadores son similares al presentar altas o bajas.

En la clasificación nacional, la economía del Estado de México creció en 1.6% anual, lo mismo que Aguascalientes, cifra que lo coloca en la posición 14.

El tamaño de la economía se nota cuando revisamos la contribución que se hace a la actividad nacional, porque entonces ya se coloca en la tercera posición detrás de Ciudad de México, que regularmente ocupa el primer lugar.

Nuevo León y Guanajuato que son economías sólidas,

pero junto con Guanajuato, el Estado de México aporta el 0.14%.

Regularmente, las actividades primarias son las que tienen un peor comportamiento dentro de la economía mexicana.

Esto es un tema que no es raro, dado el desempeño del Gobierno estatal y sobre todo la dependencia que atiende al sector que en casi dos años ha registrado más escándalos que buenos resultados.

Justo en el primer trimestre del 2025, las actividades relacionadas con el sector agropecuario presentaron el mejor desempeño de la economía mexicana, lo cual no se relaciona ni remotamente con las políticas públicas estatales, mucho menos las federales.

El crecimiento de la economía en el Estado de México se ha mantenido en un nivel similar desde el año pasado.

En el 2024, con cifras revisadas, aunque no finales, el primer trimestre la economía creció 2.5%. Para la mitad del año bajó a 1.6%; volvió a subir por arriba del 2% hasta el 2.6% y regresó al final a 1.1% al final.

Al cierre del año, el dato nos ponía con un crecimiento del 1.9%

Este año no podía ser diferente y menos cuando la economía nacional se encuentra bajo presión debido, entre otras cosas, a la guerra que ha desatado el gobierno de Estados Unidos en este sector.

Si a las presiones internacionales, le aumentamos las nacionales, la situación es peor.

La ley silla ya deja sentir sus efectos, el empleo informal creció a niveles históricos en los últimos meses y la situación tiene a empeorar ya que el partido oficial parece estar empeñado en aprobar la disminución del horario laboral.

El comportamiento de cada sector lo anotamos mañana...

COMENTARIO DEL DÍA: PRODUCTORES DEL CAMPO NO TIENEN IDEA DE LO QUE LA GOBERNADORA MENCIONARÁ SOBRE EL SECTOR EN SU SEGUNDO INFORME DE LABORES.

Faltan menos de dos meses para que la mandataria estatal, Delfina Gómez cumpla dos años en el cargo.

A estas alturas ya deben estar trabajando en lo que será el segundo informe de labores y en este espacio hemos repetido que una de las secretarías con el peor desempeño es precisamente la del Campo.

Su titular, María Eugenia Rojano se ha caracterizado por estar en temas polémicos y no por su desempeño.

Con todo y que en la gestión del imponente, Alfredo del Mazo el campo tampoco fue prioritario, los cambios no se han registrado, muy por el contrario, los apoyos han disminuido o no se tienen.

Al preguntar a líderes campesinos sobre los temas que la mandataria estatal, Delfina Gómez podría tocar en el tema del campo para su segundo informe de labores, las respuestas han sido contundentes.

Nada, al menos nada diferente a lo que presentó el año pasado. Gastar el presupuesto en algunos programas, pero que no marcan diferencia con lo que se venía haciendo, incluso se tienen peores resultados.

El alejamiento de la autoridad gubernamental con los productores del campo ha sido evidente, comentaron.

No se puede hablar de políticas públicas que beneficien al sector, porque no se tienen. Incluso, con todo lo mal que se portó el ex gobernador con los productores agropecuarios, no será posible escuchar que han dado mejores resultados.

Pero si le preguntan a María Eugenia Rojano sobre la nómina, seguro que el tema lo domina muy bien.



**DIANA
MANCILLA**
SIN TITUBEOS

Edoméx, el rey en decadencia competitiva

Por décadas, el Estado de México era el gigante por ser la entidad más poblada del país, con una ubicación privilegiada como vecino la capital de la nación, y que conecta en el centro a muchas entidades.

Sin embargo, hoy, pese a los esfuerzos de la Secretaría de Desarrollo Económico no se le ve de la misma forma. No por falta de

esfuerzo de la titular Laura González Hernández. El territorio mexiquense tiene todo para ser una potencia logística y un hub estratégico. Tiene todas las características, de acuerdo a lo que comentan los propios expertos y los empresarios.

En el reciente encuentro "La sinergia entre la logística y la experiencia del comprador", orga-

nizado por 361° Conecta y la empresa Grafeno, los ponentes dieron una fuerte sacudida a las autoridades federales, estatales y municipales.

Empresarios como Francisco Rojas, director territorial de Grupo Elektra; Osiel Cruz, director de Grupo T21; y Alejandro Arellano, de Ferrero, dieron un panorama alarmante, pero real. El Estado de México está perdiendo atención contra otras regiones, y no precisamente por falta de talento en el área correspondiente.

Las quejas de los empresarios van dirigidas contra otros sectores. Temas de infraestructura, estado de derecho, combate a la corrupción y seguridad. En infraestructura, que para la logística es clave, las carreteras mexiquenses están en un estado tan lamentable que los tiempos de traslado aumentan hasta 35 por ciento por accidentes, peajes ca-

ros y baches por todos lados.

Hablaron de que el Índice de Competitividad Estatal 2025 revela que el Estado de México cayó a la posición 23 de 32, lo que no representa sólo un tema de ranking sino se trata de algo estructural, donde deben entrar varias dependencias para resolver.

La inseguridad creciente en las carreteras sin que ninguna autoridad la pare (federal, estatal o municipal); la corrupción también en los tres niveles de gobierno y una infraestructura que cada vez es más vieja y a na-

die le importa desde hace varias décadas.

Todo ello ha generado que los inversionistas volteen los ojos a otro lado. Nuevo León, Jalisco, Querétaro, Baja California, Chihuahua.

Francisco Rojas no se anduvo por la ramas: los costos logísticos-económicos se dispararon, lo que afecta las operaciones empresariales. En pocas palabras dijo que no se trata solamente de carreteras rotas, sino de falta de condiciones básicas para operar con certeza...



Lee el texto completo

opinión



eluniversal.com.mx

En el encuentro "La sinergia entre la logística y la experiencia del comprador" los ponentes dieron una fuerte sacudida a las autoridades federales, estatales y municipales.

LA EDITORIAL



La situación en la Universidad Autónoma del Estado de México comienza a avanzar hacia una posible estabilización con el anuncio del inicio del Ciclo Escolar 2024-2026 en los planteles que no se encuentran en paro. La nueva rectora, Martha Patricia Zarza Delgado, ha marcado un tono distinto al reconocer abiertamente la legitimidad de las demandas estudiantiles, asumir errores del pasado y comprometerse a mantener un diálogo abierto y transparente. Su presencia en los espacios universitarios y los primeros acuerdos alcanzados muestran que hay disposición institucional para encaminar soluciones.

Sin embargo, la reactivación parcial de actividades no significa un regreso pleno a la normalidad. Los paros continúan en varias unidades académicas y la comunidad universitaria sigue exigiendo cambios de fondo. La nueva administración tiene ante sí la responsabilidad de traducir sus palabras en acciones concretas que atiendan los rezagos, garanticen condiciones dignas y construyan una universidad más segura, incluyente y funcional. El proceso está en marcha, pero el camino aún es largo.





TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

+ ¡Habemus Rectora!

+ Paralizada nuevamente la Jurisdicción Sanitaria



La Rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México, Patricia Zarza Delgado, dio muestras de empoderamiento, decisión y ganas de sacar a la institución de la situación en que se encuentra después de tres meses de inactividad debido al paro de labores en la que la sumieron algunos agentes internos y otros externos. Va por un reinicio de actividades programado para el 5 de agosto, en mejores condiciones que nunca.

La Rectora precisó que el ciclo escolar comenzará el 5 de agosto, como se tenía previsto en el calendario de labores que dije a la institución, y eso será haya paro o no haya paro, con las facultades y planteles universitarios que para entonces hayan sido entregados por los paristas, sean de Toluca o de cualquier parte del Estado de México.

Hizo un llamado respetuoso pero firme, muy firme, a todos los integrantes de la comunidad universitaria —trabajadores administrativos, académicos y estudiantes— a respaldar esta posición que es por el bien de todos, por la recuperación de la institución, por superar los malos momentos por los que se han transitado y entrar en un proceso que favorezca el desarrollo institucional.

Además, dio a conocer que un día antes; es decir, el 4 de agosto, presentará a los integrantes de su gabinete universitario, quienes respaldarán su esfuerzo los próximos cuatro años para sacar a la institución del mal momento y enfilarla hacia un estado superior. Será como parar y luego comenzar mejor que nunca, así se entiende.

Otra novedad comentada por Zarza Delgado es que las mujeres tendrán preferencia en su equipo de trabajo, no por una razón exclusiva de género, sino porque en los perfiles hasta ahora analizados son ellas mayoría en número, con base es sus capacidades y experiencias. O sea, tendremos una universidad "con perfume" de mujer.

Zarza Delgado se muestra firme y convencida de que vienen tiempos mejores para la Universidad Autónoma del Estado de México, tiempos de trabajo, de unidad, y, sobre todo, de superación, porque a la universidad le deben mucho, y muchos, sobre todo quienes se han empeñado en meterle zancadilla para descarrillarla, y hacia ellos se seguirá dirigiendo el esfuerzo de diálogo y solidaridad que ha caracterizado a los primeros días de gestión.

Ya lo único que hace falta es que cada vez más estudiantes, trabajadores administrativos y académicos se sumen a este esfuerzo, porque hay que recordar que a la universidad no la hace uno solo de los sectores, sino requiere de un esfuerzo conjunto y sostenido para sumar voluntades, recursos y ganas para llevarla a un nivel superior.

Así es que hay que irse despojando de todo el lastre que hasta el momento ha impedido la movilización de esa gran institución y estar preparados para el inicio del semestre y mucho más allá, dejando atrás todos los intereses que se entremezclaron para mantenerla paralizada.

Paralizada nuevamente la Jurisdicción Sanitaria

Cuando parecía que había luz al final del túnel, resulta que el paro de labores regresó a la Jurisdicción Sanitaria de Toluca, con su respectiva contaminación hacia otras localidades del Estado de México.

El pago de la "ruta crítica" prometido para el 25 de julio no fue recibido por ningún trabajador perteneciente al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSA), que abarca los municipios de Toluca, Zinacantepec, Almoloya de Juárez y Metepec, por lo que este lunes volvieron a bajar los brazos los médicos y enfermeras en una muestra de cansancio por ser ellos quienes estén enfrentando los problemas burocráticos derivados de la forzada transferencia de los servicios al esquema IMSS Bienestar.

Ojalá que ya haya alguien capaz de desenredar esta situación, porque de promesas no van a vivir los miles de profesionales de la salud que están siendo afectados por esta circunstancia en sus derechos laborales, y mucho menos los millones de personas que han quedado desamparados porque no están recibiendo la atención que requieren en las clínicas y hospitales públicos del Estado de México.

Para rematar...

Otros que nada más no avanzan son los miembros de lo que queda del Partido de la Revolución Democrática. Su actividad política, que debiera ser trasladada a las calles de esta entidad en busca de la reactivación de la militancia que alguna vez caracterizó a esa política ha quedado reducida a reuniones casi de café para escuchar conferencias de "cartuchos quemados" de la política de ayer.

El PRD debería enterarse, por lo menos, que hay miles de mexiquenses en busca de una opción política real para cubrir el ausentismo que les ha dejado la ola de Morena de la cual ya no están convencido, o que nunca lo estuvieron pero que tuvieron que respaldar por esa campaña tan penetrante en la que se les prometieron cambios de fondo y una forma honesta de ejercer la política, pero que, ya se dieron cuenta, fue simple fantasía...



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Una cadena (última)

Sigue siendo un verdadero misterio, por lo menos para este alado, lo sucedido con el material pedido a los alumnos en el principio de año escolar -dicen, avallado por la asociación de padres de familia- pues las cuentas no me cuadran. Aunque no hemos sido duchos para eso de las matemáticas de alto nivel, hacer sumas, restas, divisiones y multiplicaciones, pues sí se nos da y más con ayuda de las nuevas calculadoras...Por salón son entre 50 y 60 alumnos, cada uno de ellos debe llevar un promedio de 2 o 3 paquetes de hojas blancas bond. Si cada paquete tiene 100 hojas, quiere decir, en la primera suposición (50 alumnos) por dos envoltorios da algo así como diez mil hojas. Si es el segundo caso, el resultado será de 15 mil hojas. Ahora bien, si son 60 alumnos el número de hojas será de 12 mil y 18 mil hojas en cada uno de los casos. Vamos a poner que es un colegio promedio y que tengan tres grupos por cada año de 50 estudiantes, entonces estamos hablando de 180 mil hojas, pero si es por 60 alumnos el número se va hasta las 270 mil hojas, una verdadera locura, pues se podrían gastar casi 740 hojas diarias, contando fines de

semana. ¿Es neta se ocupa tanto? Conste sólo es en tema de hojas, pero faltan más objetos de la lista. "Así lo platicamos Los ajustes, por cierto, en ningún momento fueron consultados en asamblea para votar a mano levantada si aprobamos o no esa muy crecidita lista...Pero debo decirlo, en mi muy particular caso, me permitió conocer aptitudes jamás pensadas en mis polluelos. Un ejemplo, cómo diablos le hace para gastarse cuatro rollos de papel de baño, diez cartulinas, dos paquetes de hojas bond, dos paquetes de gises, plumones, plumas y un sinfín de cosas más. Digo, porque cada trabajo encargado por la "miss" o el "profe" debemos comprar todo lo ya entregado, desde diurex hasta pegamento blanco. Tons, pos ¿cómo le hace para gastar todo en la escuela y también en casa?"...Falta aún desmenuzar el tema de los útiles escolares, la forma en cómo deben ir forrados, las exigencias de las misses y además, los "paralelos" como son libros y cuadernos de prácticas para inglés, francés y otros más, que por supuesto no son entregados por las autoridades, pero sí es parte de la escala de calificación y por supuesto, no debemos

dejar de lado los eventos especiales para festejar la primavera, el Día de la Madre, el Día del Padre, el 15 y 16 de septiembre, el 20 de noviembre, pero antes los días de muertos y antes de salir a la vacación de cembrina, pues también las pastorelas y demás. Los extras, que perdón papacitos y mamacitas, pero deben pagarse, pues insisto, va a la escala de calificación. Ya le continuamos.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, de resaltar la labor realizada por el presidente municipal de Zinacantepec, Manuel Vilchis Viveros, pues en el primer semestre de este año ha puesto ritmo en el trabajo para la consolidación de obras clave en las peticiones ciudadanas, es decir, pavimentaciones, drenajes y mejoras en infraestructura urbana y social...Por supuesto, no deja de lado darle una revisada al trabajo ya hecho para comprobar se preste el servicio requerido por la ciudadanía...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierre pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 1ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.